

Discours Colloque à double sens...

Annick Sortir le nez du guidon, faire une pause pour se réjouir de ce que nous sommes aujourd'hui et prendre le temps de débattre, de se battre pour continuer à avancer ensemble.

Nous tenons à vous remercier toutes et tous. L'IGL c'est nous, les maisons médicales, les travailleurs de maisons médicales, les patients, nos partenaires. Sans la participation de chacun de nous il n'y aurait pas de colloque, pas d'Intergroupe. Pour cette raison nous souhaitons remercier tous les travailleurs de maison médicale présents bien sûr mais aussi ceux qui ne sont pas là, ceux qui sont restés au travail pour permettre aux autres de participer et faire exister cette journée. Nous souhaitons également remercier les patients, les associations de nos réseaux, les intervenants du jour, les permanents de l'IGL et en particulier Fred qui a coordonné l'organisation de cette journée avec la main de maître que nous lui connaissons !

Seb Pourquoi organiser un tel événement ?

L'idée a germé l'été dernier lorsque nous mettions la dernière main aux refondrements de l'IGL. Le texte était prêt à être diffusé et nous ressentions le désir de le partager, de se l'approprier tous ensemble et aussi le célébrer. Ainsi est née l'idée du colloque : un moment de rassemblement, une grande messe autour du sens de notre action, une grande célébration !

Seb Pour ce qui est de célébrer, nous n'avons pas manqué d'idées et nous aurions pu certainement en faire un festival !

A nos yeux, l'exercice collectif d'appropriation des refondrements de l'IGL, devait impérativement passer par le fait de se rassembler autour de ce qui fait sens pour nous dans nos pratiques quotidiennes, dans nos missions. Nous souhaitons partager ce qui nous porte et nous donne envie de nous lever le matin, certes peut-être pas tous les jours, et pas toujours de bonne humeur.

Cath Il était également important pour nous de se rassembler pour se compter, se souvenir qu'on n'est pas seul, qu'on appartient à un mouvement...

Cath Et un « mouvement » c'est quoi ? Selon une de ses définitions, il s'agit « d'une action collective tendant à produire un changement social ».

Annick C'était donc un peu un passage obligé de démarrer par une appropriation de l'histoire commune de ce mouvement, celle d'hier, « d'où on vient » et celle de demain « où on va » dont nous sommes responsables aujourd'hui.

Annick Rien n'est acquis. Et les enjeux de demain sont tout aussi ambitieux et sans doute non moins alarmant que ceux d'hier.

Cath Nous pensons évidemment aux enjeux environnementaux, écologiques, énergétiques, aux enjeux sociopolitique locaux, nationaux et internationaux, à la perte des acquis sociaux, à la précarisation galopante, aux menaces sur le droit de grève et sur les pensions, au désinvestissement des services publiques de la justice et de l'enseignement notamment, aux crises économiques qui se succèdent, à la droitisation et l'extrême droitisation de nos sociétés, aux sans-papiers, au discrimination à l'égard des femmes... Et la liste est encore longue !

Seb Les ateliers de cette après-midi avaient pour vocation d'aborder quelques-uns de ces enjeux.

Cath Leur énumération à l'infini peut susciter parfois un sentiment de panique... ou de dispersion... de morcellement des luttes.

Cath Dans quelle case sommes-nous rangés ?
Peut-être que notre approche de la santé peut constituer une partie de la réponse. La vision globale de la santé, en considérant l'individu et le collectif dans toutes les dimensions de son bien-être bio-psycho-social et en l'intégrant dans un milieu de vie, une histoire, dans la société actuelle, dans un contexte politique... est certainement un moyen de rassembler toutes ces parties morcelées. Pour remettre du sens... et permettre le mouvement...

Cath N'avez-vous pas parfois le sentiment de jouer à l'équilibriste ? sur un fil, les bras tendus ?

Cette gymnastique parfois instable, inconfortable... bien périlleuse et subtile, que nous pratiquons tous les jours. À tous moments nous pourrions basculer... perdre cet équilibre :

Cath Procurer des soins de qualité accessible à tous ?

Seb Ou servir de couvercle pour diminuer la pression afin d'éviter que la casserole ne déborde... du pain, des jeux, des soins... ?

Cath Prôner des valeurs d'équité, de justice sociale, de démocratie...

Seb Sans jamais oublier de les appliquer entre nous, au sein de nos équipes dans les rapports quotidiens avec nos collègues !

Cath Se dire que l'on fait du beau travail autour d'un patient, qu'heureusement que nous sommes là pour lui permettre de tisser du lien

- Seb Et puis... Être horrifié de constater que dans cette société dans laquelle nous vivons nous sommes trop souvent le dernier maillon du filet !
- Cath Marcher avec le patient côte à côte
Seb Sans oublier de...
Trouver le juste ton, celui de l'autonomie
- Cath Être solidaire
Seb Et... Non charitable !
- Cath Pouvoir s'appuyer sur notre histoire, s'appuyer sur nos acquis et notre expérience
Seb Tout en étant...
Capable de regarder l'avenir en cherchant à s'améliorer !
- Cath Prôner et défendre un modèle d'offre de soins continus et personnalisé
Seb Tout en trouvant... Un équilibre entre nos vies privées, nos temps de travail souvent partiels !
- Cath S'impliquer dans des situations complexes
Seb Tout en restant... Bien en dehors, bien professionnel !
- Cath Avoir la rage, vouloir contester et donner un coup de pied dans la fourmilière
Seb Sans perdre... Sa faculté de prendre du recul, d'analyser et sans perdre la force de continuer à avancer !
- Cath Alors, pourquoi nous levons-nous le matin pour aller bosser ? Outre le fait que nous devons gagner notre vie, payer nos factures, rembourser nos crédits, emmener nos enfants à l'école, parce qu'il le faut, comme tout le monde !
- Cath C'est aussi peut-être parce qu'on a la chance de pouvoir se dire que notre boulot est utile, qu'il a du sens, et surtout qu'on n'est pas tout seul à lui en donner !
Et que même si on a souvent l'impression de nager à contrecourant, ou d'être le dernier wagons d'un train qui avance actuellement à reculons, ou que nous voyons nos acquis sociaux être mis en péril...
- Cath Et bien nous sommes toujours là ! en veille, mais toujours à l'affut, et toujours dans l'énergie du mouvement, du changement... Telles des graines, prêtes à germer, regermer, et re-regermer...